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EL SABER DE MIS HIJOS 
HARA MI GRANDEZA 

SECRETARIA. 

ACTA No. 87 

H. CONSEJO UNIVERSITARIO 
SESION PERMANENTE CELEBRADA EL DIA 

14 de JUNIO DE 1983. 

-----En la Ciudad de Hermosillo, Sonora, siendo las diez y 

ocho horas con quince minutos del día catorce del mes de -

junio de mil novecientos ochenta y tres, se reunieron en -

la sala de Consejo del Edificio Principal del Campus Uni-

versitario, los integrantes del H. Consejo Universitario -

para celebrar la continuaci6n de la sesi6n permanente a la 

que fueron citados previamente y en debida forma y de acuer 

do con la secuencia y el orden del día convenido se pas6 a 

lo siguiente:- - - - - - - - -

El Sr. Rector pide al Sr. Secretario General de la Univer

sidad que tome lista de los presentes al iniciar la sesi6n, 

contándose inicialmente con una presencia de 21 representa 
.. 

ciones legales. Posteriormente~ el Sr. Rector propone mod! 

ficar el orden del día para tomar la protesta y formalizar 

la presencia en la Universidad de Sonora a los miembros de 

la H. Comisi6n de Asuntos Hacendarios y después que la pro 

pia Comisi6n proponga la terna para elegir Tesorero Gene-

ral de la Universidad de Sonora. Acto seguido, pasan a to

mar la protesta el Dr. Salvador Ortíz Pére~, el Ing. José

Lozano Taylor y 12 Lic. Zarina Estrada Fernández. 

En uso de la voz, el Dr. Salvador Ortíz Pérez, dirigi6 un 

mensaje a la asamblea, consistiendo en lo siguiente: "Se-

ñor Rector de la Universidad de Sonora, Honorables Conseje 

ros: Antes de nada, permítanme agradecer la extraordinaria 

• 
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expresi6n de confianza con que la Comunidad Universitaria,

ª la que me honro en pertenecer, me ha distinguido a traves 

EL sABER DE Mis H1Jos de sus representantes, otorgándome la responsabilidad de --
HARA MI GRANDEZA 

presidir la Comisi6n de Asuntos Hacendarios. s~ señor Rec-

tor del Laboriosos esfuerzo con que usted enfrenta las ta-

reas de renovar nuestra Casa de Estudios, estoy consciente

de las dificultades con que nuestra sociedad vive la crisis 

econ6mica más profunda en que estamos inmersos, me siento -

así honrado y comprometido en poder contribuir con usted p~ 

ra tratar de reconocer las posibilidades y las insuficien-

cias de nuestros recursos. Cumplir la generosa tarea de pr~ 

parar a la juventud sonorense con una s6lida formaci6n que

le permita desarrollar sus aptitudes y sus capacidades pa

ra transformar positivamente su entorno es justificar nues

tra existencia de hoy y garantizar, si la tarea es bi~n cu_!!! 

plida, el crecimiento inteligente de nuestra sociedad. Ra-

cionalizar nuestro gasto que incumbe a la Comisi6n de Asun

tos Hacendarios no es una tarea sencilla y menor aún donde

el objetivo fundamental es el desarroflo de la inteligencia 

humana. Reconocer los montos necesarios y saber d6nde estos 

montos tienen que transformarse en cualidades deseables im

plica una funci6n que en algunos momentos puede resultar S.!:!_ 

perior a nuestras experiencias y a nuestros conocimientos,

pero los miembros de la Comisi6n confiamos en nuestra Comu

nidad, confiamos en los objetivos de nuestra Universidad, -

confiamos en este Consejo y en que los Consejos Directivos, 

cumpliendo su funci6n, nos· ayuden a superarnos ordenadamen 

te, a discernir con precisi6n y claridad los caminos que --
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obligadarnente recorrerrno·s juntos. Subyace en mis palabras -

un intento de destacar el humanismo de nuestras acciones, -

eLsAeERoeM1sHiJos la necesidad de nuestros diálogos, la obligaci6n de dejar --
HARA MI GRANOEZA 

claro que nuestra pertenencia a las tareas Universitarias -

está por encima de intereses, planteamientos o sectarismos

ajenos a ella. En nuestra vida profesional nunca hemos pre

tendido ejercitar nuestras.funciones corno soliloquios de va 

nidad o verdades absolutas, sabernos bien que servir corno 

acota Tagore es la alegria en la vida de los hombres respog 

sables. Señores Consejeros, perrnitanrne que les exprese·que

estoy aquí para cumplir un servicio de la más alta respons~ 

bilidad, lo cual me enorgullece, y quiero también, interpr~ 

tando el sentir de los compañeros, Licenciada Zarina Estra

da e Ingeniero José Lozano Taylor, decirles que los miembros 

de esta Cornisi6n habremos de poner nuestro mejor esfuerzo -

en beneficio de la Universidad, ya que solo de esta manera

seremos merecedores de la confianza que generosamente nos -

han otorgado. Muchas Gracias. Dr. Salvador Ortiz Pérez. En

uso de la voz, el Sr. Rector pide al Dr. Salvador Ortiz pr~ 

ponga a la Asamblea la terna para que se elija Tesorero Ge

neral de la Universidad. El Dr. Salvador Ortiz Pérez lee un 

oficio: Junio 14 de 1983. H. Consejo Unive~sitario. Presen

te. Por medio de la presente, nos permitirnos presentar la -

terna para Tesorero General de la Universidad de sonora a -

las siguientes personas: C.P. MANUEL MORALES OCHOA, C.P.JOR 

GE MONTAAO ESCARCEGA, C.P. RAFAEL GARCIA MAHEDA. Se anexan

los curricula vitae respectivos. Atentamente. Cornisi6n de -

Asuntos Hacendarios. Dr. Salvador Ortiz Pérez. Ing. José Lo 
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zano Taylor. Vice-Presidente A. Lic. Zarina Estrada Ferná~ 

dez. Vice-Presidenta B." El Consejero alumno, Edmundo Ta-

ELsAeEROEM1sH1Jos ddei, propone que se de un receso de unos 10 ó 15 minutos, 
HARA MI GRANDEZA 

una vez que se hayan leido los curriculums de cada uno de 

ellos y así poder deliberar mejor. El Sr. Rector somete a 

votación la propuesta del Consejero Taddei y es aprobada -

por mayoría. Antes de entrear al receso, el Sr. Secretario

lee los curriculums de cada uno de los candidatos propues

tos para Tesorero General. Curriculum Vitae. Nombre: Ma--

nuel Morales Ochoa, Lugar de Nacimiento: Granados, Sonora, 

Fecha de Nacimiento: 11 de Junio de 1941, Domicilio: Juan

de Fuca #72, Fraccionamiento Los Arcos, Hillo., Sonora. Te 

lefono: 2-42-38 Casa, 2-10-42 Oficina. Estudios Primaria,

Institución. Escuela Mixta Centenario, Granados, Sonora, -

Fecha 1949-1955. Estudio. Secundaria. Institución. Escuela 

secundaria de la Universidad de Sonora, Hermosillo, Sonora, 

Fecha. 1957-1959. Estudios Preparatoria. Escuela PreparatQ 

ria de la Universidad de Sonora, Hermosillo, Sonora. FEcha 

1959-1961. Estudios Profesional. Escuela de Contabilidad y 

Administración de la Universidad de sonora, Hermosillo, SQ 

nora. Carrera de Contador Público. Fecha 1961-1966. Post-

grado. Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Mon 

terrey; División de Estudios de Postgrado de M~xico, D.F.

Unidad Hermosillo; Maestría en Administración de Empresas. 

Fecha 1975-1978. Avalados con Certificados o Diplomas. Cu_E 

sos Tomados~ Tema. Administración de Personal. Institución. 

Universidad de Sonora. Fecha 1969. Tema. Administración Fi 

nanciera. Institución. Universidad de Sonora. Fecha. 1969. 
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Tenia. Seminario de Administraci6n. Instituci6n. Universidad 

de Sonora, Fecha. 1969. Tema. Didáctica y Evaluaci6n. Insti 

eLsAeeRoeM1sHtJos tuci6n. universidad Aut6noma de México. Fecha. 1971. Tema -
HARA MI GRANDEZA 

Administraci6n Financiera. Instituci6n "IPADE" en Hermosi--
/ 

llo, Son., Fecha. 1972. Tema. Administraci6n Financiera pa-

ra Ejecutivos. Instituci6n. Centro Patronal del Norte des~ 

nora, con personal del Inst. Mexicano de Ejecutivos de Fi-

nanzas. Fecha. 1973. Tema. Planeaci6n Fiscal. Instituci6n.

Inst. Mexicano de Contadores Pablicos. Cursos de Actualiza

ci6n impartidos contínuamente, asistencia desde 1973. Fecha. 

1980. Tema. Planeaci6n Fiscal y Operaci6n del I.S.R. Insti

tuci6n. Instituto Superior de Estudios Fiscales. Fecha.1979. 

Tema. Seminario para Contralores. Instituci6n. N.H.S.A.; ex 

~ositores Politécnico Nacional. Fecha. 197~. Tema. Elabora

ci6n de Objetivos para Educaci6n .. Instituci6n Universidad -

de Sonora. Fecha. 1977. Tema. Cursos de Inglés. Instituci6n. 

I.M.A.R.C. Universidad, de Sonora. Fecha. 1972-1974. 1974. -

Tema. Presupuestos por Programas para Universidades. Insti

tuci6n. UniSon-UNAM. Fecha. 1980. Tema. Transferencia de -

Tecnología y Gesti6n Industrial. Instituci6n IPADE. Fecha.-

1981. Puestos Desempeñados: Maestro.de Horas Sueltas de la

Escuela de Contal?.ilidad y Administraci6n d~ la Universidad

de Sonora. 1970-1972. Maestro de Medio Tiempo de la Escuela 

de Contabilidad y Administraci6n de la Universidad de Sono

ra. 1972-1973. Contador General de Nacional Hotelera, S.A.¡ 

Divisi6n Noroeste de 1968-1970. Contralor General de Nacional 

Hotelera S.A., de 1970-1975. Organizaci6n y estable cimien

to de la Clínica Magisterial de Sonora, durante los años de 
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de 1961-1964, ocupando. el puesto de Administrador. Auditor

en Diferentes despachos de Contadores Públicos, dentro del-
I 

ejercicio de la profesi6n. Asesor Financiero de Cía. Hotele 

ra de Sonora. CONSA, Fomento Urbano S.A. y otras empresas.

Maestro de Tiempo Completo de la Escuela de Contabilidad y 

Adrninistraci6n de la Universidad de Sonora, 1973-1980. Jefe 

de Area de Contabilidad y Adrninistraci6n de la Escuela de -

Contabilidad y Adrninistraci6n de la Universidad de Sonora,-

1977-1979. Miembro de la Comisi6n de Pensiones de la Univer 

sidad de Sonora, 1973 a la fecha. Delegado de la Convenci6n 

Nacional de ANFECA 1979. Vicepresidente de la "Comisi6n de

Asuntos Hacendarios de la Universidad de Sonora", 1973-1977. 

Formulaci6n de Proyectos de Inversi6n para Empresas Privadas. 

Profesor de:Tiempo Completo de la Maestría en Adrninistraci6n 

de la Universidad de Sonora. Coordinador de la Divisi6n de

Estudios de Postgrado, Maestría en Adrninistraci6n de la Uni 

versidad de Sonora, actualmente. Consejero Universitario -

por LOS EX-ALUMNOS UNISON en el año de 1973. CONSEJERO UNI

VERSITARIO MAESTRO POR LA ECA período de 1978 y período - -

actual. Presidente de la Sociedad de Alumnos de la ECA en -

la ~poca de estudiante. INSTRUCTOR DEL CENTRO DE CAPACITA-

CION y ADIESTRAMIENTO DE LA UNIVERSIDAD DE SONORA u.e.E.e.A. 

Titulo del Curso. Sistemas de Contabilidad. Empresa. Cía. -

Hotelera de Sonora S.A. Fecha. 1978. Título del Curso. Pla

neaci6n Fiscal. Empresa. Constructora Sonora S.A. Fecha. --

1979. Título del Curso. Contabilidad Práctica. Empresa. Cía. 

Minera de Cananea. Fecha. 1980. Título del Curso. Contabili 

dad Práctica. Empresa. Capacitaci6n. Fecha. 1982. Título --



• del Curso. Costo para Decisiones Administrativas. Empresa.

Capacitaci6n. Fecha. 1982-1983. Título del Curso. Presupue~ 

eLsAeeRoeM1sH1Jos to Base Cero. Empresa. Cemento Portland. Fecha. 1982. Títu-
HARA MI GRANDEZA 

-f 

lo del Curso. Presupuesto y Planeaci6n de las Empres~s. Em-

presas. Capacitaci6n. Fecha. 1982. MATERIAS IMPARTIDAS. CON 

TABILIDAD ADMINISTRATIVA.- Curso de Pretitulaci6n. CONTABI

LIDAD GENERAL.-'Nivel Licenciatura. CONTABILIDAD ADMINISTRA 

TIVA.- Nivel Licenciatura y Especializaci6n. CONTABILIDAD -

AVANZADA.- Nivel Licenciatura. CONTABILIDAD FINANCIERA. Ni

vel Maestría. COSTOS PARA DECISIONES. Nivel Maestría. CURRI 

CULUM VITAE. Nombre: Jorge Montaño Escarcega. Lugar de N.ac~ 

miento: Hermosillo, Sonora. Fecha de Nacimiento: Septiembre 

12 de 1951. Domicilio: Juan Jose Aguirre No. 149, Col. Los

Rosales. Hermosillo, Sonora. Teléfono: 2-10-46 UNISON. Ext. 

140 y 167, 5-09-41 Casa. Estudio: Primaria. Instituci6n Es

cuela Superior Profesor Heriberto Aja, Hermosillo, Sonora.

Fe.cha: 1957-1963. Secundaria: C. E. C. Y. T. No. 26, Hermosillo, 

Sonora, Fecha 1963-1966. Estudios Preparatoria: C.E.C.Y.T.

No. 26, Hermosillo, Sonora, Fecha: 1966-1968. Estudios Pro

fesional: Escuela de Contabilidad y Administraci6n de la -

Universidad de Sonora, Hermosillo, Sonora, Carrera de Conta 

dor Ptlblico. Fecha,: Puestos desempeñados: Auxiliar de Con

tabilidad. En Junta para el•Progreso y Bienestar de liermosi 

llo, Son. 1973-1977. Contador Geeneral. Granja Porcicola -

"Japs" Grupo,"Japs", Hermosillo, Sonora, 1977-1978. Conta-

d;or Supervisor Ana1.ítico. ,Molino "La Fama", S.A. Hermosillo, 

Sonora. 1978-1979. Maestro Horas Sueltas. Escuela de Conta

bilidad y Administraci6n. Uni-Son( Hermosillo, Sonora. 1979. 
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Maestro de Tiempo Completo. Escuela de Contabilidad y Admi

nistraci6n. Uni-Son. Hermosillo, Sonora. Noviembre 1979 a -

EL sABER oE Mis H1Jos la fecha. Jefe de Carrera de Contador Público. Escuela de -
HARA MI GRANDEZA 

( 

Contabilidad y Administraci6n. Uni-Son. Hermosillo, Sonora. 

Mayo lo. 1983 a la fecha. Consejero Directivo Maestro (Pro

pietario). Escuela de Contabilidad y Administraci6n. Uni-Son. 

Hermosillo, Sonora, Abril 1983 a la fecha. Currículum Vitae. 

Nombre: Rafael García Maheda. Direcci6n: a) Domicilio Parti 

cular: Angela Peralta No. 27 Col. Isssteson. Hermosillo, S~ 

nora, Tel. 4-42-54. b) Domicilio de Trabajo: Blvd. Transver 

sal y Rosales. Tel. 2-10-46, 3-16-76. Hermosillo, Sonora. -

Datos Personales. Nombre: Rafael G. García Maheda. Lugar de 

Nacimiento: Cananea, Sonora. Estado Civil: Casado. Número -

de Hijos: Uno. Escolaridad: Universidad de Sonora. Escuela

de Contabilidad y Administraci6n. Estudios Profesionales de 

Contador Público, titulado el 18 de febrero de 1975. Escue

la Normal Federal. Estudios Profesionales de Profesor de -

Educaci6n Primaria. Titulado el 18 de Agosto de 1970. Expe

riencias de Trabajo. Auxiliar de Contador en Isssteson.1964 

encargado del control de almacenes. Jefe del Depto. de Cré

ditos Isssteson. 1965-1970. Contador General del Isssteson. 

1971-1975. Sub'Dtrector de Creditos del Is!?steson.1976-1977. 

' Sub'Director de Prestaciones Econ6micas del Isssteson. 1978. 

Sub'Director Administrativo del Isssteson. 1979 hasta el 30 

de Sept., Contador General del Plan Hermosillo. 1965-1966.

Contador.de Constructora PYESSA. 1967. Miembro Activo del

Colegio de Contadores Públicos de Sonora A.C. y Actualmente 

Protesorero. Supervisor Administrativo Empresa MECSA. 1980-
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1982. Actividades en la Universidad de Sonora. Catedrático

de Archivonomia y correspondencia en la Escuela Secundaria

EL sAeER DE Mis HtJos de la universidad de Sonora. 1966-1977. Catedrático de Con-
HARA MI GRANDEZA 

tabilidad en la Escuela de Contabilidad y Administraci6n en 

la Universidad de Sonora impartiendo las materias de Conta

bilidad I, II, III, IV, V y VI en distintos períodos hasta-

1979. Maestro de Tiempo Completo a partir de Sep. de 1979.

de la Escuela de Contabilidad y Administraci6n de la Univer 

sidad de Sonora. Miembro de la Comisi6n de Honor y Justicia 

del Consejo Universitario de la UNISON. 1974-1975. Conseje

ro Suplente de la Escuela Secundaria de la UNI.SON. 19?4---

1975. Miembro de la Comisi6rt de Pensiones y Jubilaciones de 

la Universidad de Sonora y Representante Personal del Rec-

tor durante el período comprendido de 1975 a 1981. Presiden 

te del Consejo Directivo de la Caja de Ahorros y Prestamos

del Personal de la Universidad de Sonora a partir de 1976 a 

la fecha. Asesor de la Rectoria de la UNI.SON. para la in-

corporaci6n a los servicios generales del Isssteson. Aseso

ria para el Cr~dito puente para construcci6n de viviendas a 

los empleados universitarios a traves de FOVI., y trámites

directos en la Ciudad de M~xico. Miembro Suplente del Cense 

jo Directivo de la Escuela de Contabilidady Administraci6n 

desde 1975 a la fecha. Actualización Profesional. Planeaci6n 

estrategica y financiera ante la inflaci6n y devaluaci6n. -

Financiamiento de Estudios y Proyectos. R~gimen Fiscal de -

las personas Físicas. Control y Valuaci6n de Iriventarios a

Traves del Sistema Detallista. Inflaci6n y Devaluaci6n. R~

gimen fiscal de las sociedades mercantiles. Reexpresi6n de-
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los Estados Financieros. Administraci6n de Personal. Costos 

para la Toma de Decisiones. Simulaci6n de Negocios. La se-

EL SABER DE Mis HIJos si6n se reanuda a las 19 : 00 horas y el que hace uso de la -
HARA MI GRANDEZA 

palabra es el Consejero Raymundo Márquez quien propone:"Que 

se vote en el orden en que los propuso la Comisi6n de Asun

tos Hacendarios y que la votaci6n sea econ6mica". Enseguida 

el alumno Juán Quiroz propone: "Que la votaci6n sea nominal 

y que se anoten en acta los votos en contra y las abstenci2 

nes. "El Sr. Rector somete a aprobaci6n ambas propuestas y 

resulto con 26 votos a favor la propuesta del Consejero Ra~ 

mundo Márquez y la de Juán Quiroz obtuvo 5 votos a favor, -

por lo tanto la votaci6n es en el orden en que propuso la -

C.A.H. a los candidatos para Tesorero General y la vota--

ci6n será econ6mica. El Sr. Recto~ somete a votaci6n a los 

tres candidatos y el resultado fué: C.P. Manuel Morales 

Ochoa, 24 votos a favor, C.P. Jorge Montaño Escárcega, O -

(cero) votos a favor y C.P. Rafael García Maheda, un voto a 

favor por lo tanto queda electo como Tesorero General de la 

Universidad de Sonora el C.P. Manuel Morales Ochoa. En uso

de la voz, la compañera Amalia Hoyos A., pregunta a la mesa 

que si quién nombra al Contralor y el Sr. Rector le respon

de que en sesi6n'pr6xima será propuesto por la Comisi6n de

Asuntos Hacendarios. Enseguida el Sr. Secretario lee el si

guiente punto del orden. 4. Reestructuraci6n Académica. En 

uso de la voz el Sr. Rector dijo lo siguiente: "Siento que

todos los problemas que arrastramos sobre la Departamental1 

zaci6n se debe a que se implantaron de una manera vertical

en la Universidad en su momento se pas6 por alto el papel - < 
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de los Consejos Directivos de las Escuelas como los respon

sables de las cuestiones académicas de tal forma que de cig 

et sAeER oe Mis HIJos co años a la fecha la mayoría de la decisiones académicas -
HARA MI GRANDEZA 

han tenido que llevarse en primera instancia en este H. Con 

sejo Universitario. Ahora debemos de empezar por el camino

inverso, ese es nuestro sentir. Ya tenemos integrados los 

Consejos Directivos, pues de acuerdo con el Art. 21 de la -

Ley Orgánica son los responsables de formular los proyectos 

de Reglamentos y los planes de estudio de la Unidad Académi 

ca sometiéndolos por los conductos debidos a aprobaci6n en

última instancia por el Consejo Universitario. Estas accio

nes de los Consejos Directivos deben realizarse a la mayor

brevedad posible para que la Universidad pueda definir en-

tonces una pauta global del desarrollo y de reestructuraci6n 

académica que es urgente que este Consejo lo decida, mien-

tras tanto los problemas derivados de la reubicaci6n de pe~ 

sonal académico y administrativo pueden ser resueltos en -

forma directa por los Coordinadores de las Unidades Académi 

cas involucradas. La asignaci6n definitiva de las materias

no puede darse antes de la revisi6n de planes de estudios -

aunque pueda hacerse provisionalmente en las excepciones de 

conflictos que p1,1.edan presentarse la reubicaci6n del espacio 

físico ha sido turnado a la Comisi6n de Planeaci6n para ser 

analizada conjuntamente con cada unidad; debe hacerse aun-

que sea operativa solo para el semestre venidero a reserva

de ir reubicando en definitivo a la totalidad de las unida

des académicas. La Comisi6n de·Asuntos Académicos del Cense 

jo Universitario debe de nombrarse y ocuparse en primera --



instancia de elaborar anteproyectos sobre los siguientes -

puntos: aperturas de nuevas carreras, titulaci6n, opciones

EL sAeER oE Mis H1Jos valederas para obtener el tf tuto profesional y solamente --
HARA MI GRANDEZA 

como listado voy a mencionar una serie de problemas que co~ 

sidero deben discutirse no necesariamente en esta reuni6n -

sino en el punto de reestructuraci6n académica que puede r~ 

tomarse en siguientes sesiones. Mencionaré lo siguiente de~ 

tro de este punto: el espacio ffsico, el aspecto de la re-

glamentaci6n, la definici6n del servicio social exámenes 

profesionales, definici6n de estructuras organizativas, prQ 

gramas de formaci6n de profesores, planes de estudio y sus

programas, incorporadas, equipamiento, desarrollo de las -

unidades foráneas, conservaci6n y mantenimiento, deportes,

opciones para obtener el titulo profesional, análisis y des 

cripciones de puestos, proyectos de aperturas de nuevas ca

rreras, organizaci6n de la investigaci6n y polftica de la -

Investigaci6n en la Universidad, problemas de financiamien

to, presupuesto por programas bibliotecas, difusi6n de pla

nes de estudio y estatuto de personal académico, por mencio 

nar solo algunos problemas, por eso es necesario que este -

Consejo se avoque a analizar estos puntos, entonces yo qui~ 

ro con esto dejar abierta la discusi6n, para su análisis".

En uso de la voz-¡ el Consejero Efrén Pérez; dice que el prQ 

blema más inmediato es el de definir que tipo de profesio-

nal se va a formar en la Universidad de Sonora. Cada conse

jo directivo debe de definir el perfil del profesional que

se va a integrar a la sociedad. Acto seguido, el Lic. Fede

rico Zayas, menciona que primero se debe de definir cuál es 
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la funci6n social de la Universidad ya su manera de ver no

existe un programa real para la reestructuraci6n. Que se de 

EL sAeeR oE Mis H1Jos ben de retomar algunas cosas del proyecto Universitario que 
HARA MI GRANDEZA 

el Rector elabor6, que e~ necesario que todos nos demos 

cuenta real de qué es la Universidad y cuál su funci6n so-

cial, es necesario también retomar lo que dice.al respecto

la Ley Orgánica. En uso de la palabra, el Sr. Rector, men-

ciona que en repetidas ocasiones él ha dicho que el proyec

to que elabor6 1983-1987, sin líneas bien intencionadas, p~ 

ro lineas generales, sobre lo que desea que la Universidad. 

El Ing. Osvaldo Landavazo, cree que si se está cumpliendo -

con el Proyecto entregado por el Rector, pero que el Conse

jo debe seguir trabajando sobre ese proyecto y que un ejem

plo es el servicio social que se trata de hacerse más amplio. 

Acto Seguido, el Lic. Rodolfo Díaz Castañeda, pide la pala

bra, la cual le es concedida y dice lo siguiente: que él ha 

recogido algunas inquietudes y que es necesario encontrar -

la forma de lograr un nuevo tipo de Universidad, de formar

profesionistas que realmente sirvan a la sociedad, debemos

de ser autocríticos, no debemos perder la vista que la fun

ci6n real de la Universidad es que debe ser académica, cien 

tífica y popular. Se debe tener mucho cuidado en las curr!

culas profesional:s. Se debe de hacer que estas contemplen

la realidad. En esta época de crisis tenemos que hacer un -

foro para ver que proyecto.de Universidad queremos, debemos 

hacer ese foro para que participen todos los universitarios. 

El Q. Daniel Salazar, menciona que es urgente que se haga -

una revisi6n y una aprobaci6n de los planes de estudio de -
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cada carrera. El Maestro Jorge Ontiveros Almada, hace un -

breve resumen de lo hasta aquí expuesto y dice que los pro

EL sABER DE Mis H1Jos fesores actuales de la Universidad ya son profesionales de 
HARA MI GRANDEZA 

la Educaci6n; el individualismo y el sectarismo son las teo 

rías que actualmente no deben imperar en la Universidad de

Sonora, debemos de pensar que los egresados de la Universi

dad de Sonora estan reconociendo lo que la Universidad l~s

ha brindado y la forma en que los ha fortalecido. Debemos de 

reconocer que antiguamente los profesores trabajaban más 

afuera que dentro de la Universidad. Tenemos un problema 

muy difícil, el de pasar de la teoría a la práctica, afort~ 

nadamente tenemos buenos profesores y buenos egresados, los 

exalumnos de la Universidad es un sector que nos va a ayu-

dar muchísimo. No debemos perder la idea de que representa~ 

mos la alternativa al cambio. Tenemos la teoría y las mejo

res herramientas para el cambio. En resumen creo que el Co~ 

sejo Universitario debe de jerarquizar cuáles son los pro-

blemas reales y las formas en que se deben de tratar. Ense

guida, el Consejero Federico Zayas, dice que la jerarquiza

ci6n obedece primero a un proyecto, indica que primero han

que definir el objetivo de la Universidad y con ello el pe.!: 

fil del Profesional. El Lic. Jos~ Sapien D., pregunta que si 

cuál. es el objetivo de este punto. El Sr. REctor le respon

de que en Marzo se hacia evidente la necesidad de crear 6r

ganos de Gobierno en todas. las Unidades Acad~micas y en qu~ 

estado iban a quedar la Escuela de Altos Estudios, la Escue 

la de Ingeniería, el Departamento de Econ6mico-Administrati 

vo, en esa fecha se mencionaba la necesidad de integrar una 



15 

serie de comisiones pero como estaban encima los procesos -

electorales no estaba el clima propicio para ello, ahora s! 

EL sABER oE Mis H1Jos creo que nos debemos avocar a ello, menciono que el objeti-
HARA MI GRANDEZA 

vo yo lo planteo en estos términos, de integrar las Comisio 

nes de Asuntos Académicos y la de Reglamentos, en estos mo

mentos las únicas comisiones perman~ntes son las de Honor y 

la de Pensiones y Jubilaciones, al mencionar la serie de -

problemas no fué mi intenci6n la de tratar uno por uno en -

esta sesi6n, seria una locura. Por lo tanto creo que nos d~ 

hemos de centrar primero en nombrar las Comisiones PermaneQ 

tes. De nuevo el Lic. José Sapien, menciona si el Reglamen

to General de la Universidad debe de hacerse antes o después 

de definir el objetivo de la Universidad y al respecto pro

pone a un maestro (Soci6logo) para que recoja informaci6n y 

se avoque a la elaboraci6n del Reglamento. El Ing. Osvaldo

Landavazo, propone que se retomen en forma inmediata lo de

la operaci6n académica y luego se hable del Proyecto, una -

cosa es esquema y otra la de Modelo de Universidad y pido -

que de nuevo se retome lo de las actividades inmediatas y -

mediatas para la consolidaci6n del esquema divisional y de

partamental de organizaci6n académica. En uso de la voz y a 

petici6n del Sr. Rector, el Sr. Secretario General lee los

Anteproyectos de Reglamentos elaborados hasta esta fecha -

por el responsable del área de normatividad de la Comisi6n

de Planeaci6n de la Universidad de sonora: Anteproyectos -

de Reglamentos elaborados hasta fecha por el responsable del 

área de normatividad de la Universidad de Sonora. Antepro-

yecto del Reglamento General de la Universidad de Sonora. -
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Anteproyecto del Reglamento Interior del Consejo Universit~ 

rio.Anteproyecto del Reglamento Interior tipo para las Es-

EL sAeER oE Mis HIJos cuelas. Anteproyecto del Reglamento de la Comisi6n de Asun-
HARA MI GRANDEZA 

tos Hacendarios. Anteproyecto del Reglamento General de Be

cas. Anteproyecto del Reglamento de la Comisi6n de Honor. -

Anteproyecto del Reglamento de Servicios Bibliotecarios.An

teproyecto de Reglamento Escolar. Anteproyecto de Reglamento 

para los cursos de formaci6n contínua de profesores de la -

Universidad de Sonora. Anteproyecto de Reglamento del Centro 

de Desarrollo Infantil de la Universidad de Sonora. ANTEPRO 

YECTOS EN PROCESO DE ELABORACION. Del Estatuto del Personal 

Administrativo. Del Reglamento para la elecci6n de represen 

tantes profesores y alumnos ante los Consejos Directivos de 

Escuelas y Unidades Académicas. Del Reglamento General de -

Estudios Superiores de la Universidªd de Sonora. Del Regla

mento General de Estudios Técnicos de la Universidad. Del -

Reglamento General de Exámenes. Del Reglamento General de -

Incorporaci6n y Revalidaci6n de Estudios (adicionarlo). Del 

Reglamento General de pagos. Del Reglamento para la Integra 

ci6n y Funcionamiento de los Consejos Directivos. Del Regla 

mento de la Asociaci6n de Ex-alumnos. Reglamento General de 

Extensi6n Universitaria. Hermosillo, Sonorª, Junio 9 de 1983. 

LIC. ADOLFO HERNANDEZ MUNOZ. Responsable del Area de Norma

tividad de la Universidad de Sonora. La T.S. Amelia I. de -

Blanco, propone que se tomen los puntos básicos y se jerar

quicen y se vean las estrategias a seguir y que se analice

el Estatuto de Personal Académico y que se asiente que una

cosa es organizaci6n académica y administrativa y otra cosa 
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es el Modelo de Universidad. El Consejero José Angel Valen

zuela pide que el Consejo Universitario aborde problemas -

concretos, ejemplo: lo del Departamento Econ6mico-Adminis-

trativo, Escuela de Ingeniería, etc. El Lic. Federico Zayas 

propone en forma concreta que se nombre una Comisi6n que -

busque los mecanismos para implementar un Proyecto de.Uni-

versidad. La Enf. Elvira Cota, Coordinadora de la Escuela -

de Enfermería, pide a la mesa que se propongan para su apr2 

baci6n a las comisiones que faltan por nombrarse. Acto Se-

guido, el Sr. Rector propone para la Comisi6n de Reglamento 

a: Lic. José Sapién Durán, Físico Arnulfo Castellanos M. y

Blanca Esthela Lara; se somete a aprobaci6n y el resultado

fué de 30 votos a favor, por lo tanto se aprueba. Enseguida 

se Somete a votaci6n la Comisi6n de Asuntos Académicos que

está integrada por: Físico Antonio Jaúregui, Q. Isabel Tapia 

L6pez y María de los Angeles Navarrete Hinojosa, el result~ 

do fué de 30 votos a favor , por lo tanto se aprueba. A la

Comisi6n de Reestructuraci6n Académica, integrada inicial-

mente por el Ing. Osvaldo Landavazo G., Lic. Jorge Ontive-

ros Almada, Ing. Federico Fuentes y Lic. Federico Zayas, se 

le hace el siguiente cambio: El Lic. Rodolfo Díaz Castañeda 

subtituye al Ing. Federico Fuentes R., quien ya no es conse 

jero y el Sr. Rector propone que se le añadan dos nuevos -

miembros, siendo éstos los alumnos Catalina Soto Cota por -

la Ese. de Psicología y Ci~ncias de la Comunicaci6n y Edmun 

do Taddei Z., por la Ese. de Ingeniería, el Sr. Rector som~ 

te a aprobaci6n el cambio y la adici6n de dos nuevos conse-
• 

jeros a la Comisi6n de Reestructuraci6n Académica y el re--
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sultado fué de aprobaci6n por mayoria evidente y notoria. -

En uso de la voz el Lic. Jorge Ontiveros Almada, propone 

eLsAeeRoeM1sH1Jos que la comisi6n anterior cite en Septiembre de 1983 a un fo 
HARA MI GRANDEZA 

ro académico y que trate lo siguiente: a) Desarrollo Econ6-

mico y Social del Estado de Sonora, b) La Universidad que -

se necesita para este desarrollo con el perfil del profesi~ 

nal que se desea, e) que se trate lo del financiamiento. -

Acto seguido el Consejero Arnulfo Castellanos pide a la me

sa que: 1) Que se forme una biblioteca de consulta para los 

Consejeros Universitarios, 2) Que se vea la posibilidad de 

que se organicen sesiones de análisis y trabajo de los con

sejeros con autoridades universitarias previas a las sesio

nes del Consejo Universitario posteriormente, el Sr. Rector, 

pide al Consejero Raymundo Márquez que de una informaci6n -

sobre el Departamento Econ6mico- Administrativo, diciendo -

el Consejero lo siguiente: en el momento en que se nombr6 -

nuevo Coordinador en la ECA, existe mucha incertidumbre por 

parte de los maestros del Departamento puesto que no saben

d6nde van a quedar ni quién va a iniciar el pr6ximo semes-

tre, el Departamento todavia tiene jefe y secretario, pero

no hay definici6n de c6mo van a quedar, por lo tanto se pi

de una soluci6n. El Lic. Rodolfo Diaz C., dice que los maes 

tros que correspondan a las materias de economia pasen a 

ser adscritos a la Ese. de Economia y los que impartan a 

contadores y administradores pasen a la Ese. de Contabili-

dad y Administraci6n por lo tanto debe de desaparecer ese -

departamento, y además pide que la Escuela de Economia. El

Lic. Jorge Ontiveros Almada, propone: 1) La desaparici6n --
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del Departamento Econ6mico-Administrativo, 2) Que el probl~ 

ma de la adscripci6n la trate la Comisi6n. El Lic. Mario -

EL sAeER oE Mis HIJos Camberos Castro, propone que el C.P. Ram6n Cárdenas V., ci-
HARA MI GRANDEZA 

te en la presente semana al Consejo Directivo para que se -

llegue a un acuerdo sobre el Departamento Econ6mico-Admini~ 

trativo y que a más tardar el lunes pr6ximo se traiga el -

dictamen por parte de la ECA y por Economía. El Consejero -

Raymundo Márquez, pregunta sobre cuándo será la pr6xima re~ 

ni6n de Consejo y el Sr. Rector le responde que los prime-

ros días de la semana entrante y especificamente el martes

a las 18:00 horas, con carácter de sesi6n extraordinaria. -

En uso de la voz el Lic. Feo. Vargas Serrano, pide que la -

pr6xima sesi6n se invite a la Comisi6n de Pensiones y Jubi

laciones. 5 Asuntos Generales. El Señor Rector , pide a la

asamblea que se ratifiquen los siguientes cambios: que en -

la Comisi6n Electoral para la Escuela de Ingeniería ocupe -

el lugar de la Q. Isabel .Tapia L. el I.Q. Leobardo Valenzu~ 

la lo mismo lo haga el Q. Rector M. Escárcega V. por la Enf. 

Elvira Cota, se someten a votaci6n estos cambios y se apru~ 

ban por unanimidad. En uso de la voz, la consejera Nancy L~ 

rios pide que la Comisi6n de Honor rinda un informe. El Lic. 

Mario Camberos, miembro.de la Comisi6n de Honor informa: se 

ha estado recabando informaci6n que consiste en documentos 

acusativos referentes al mes de marzo con respecto a los -

problemas de trabajo social; lo que pasa es que las solici

tudes de expulsi6n estaban incompletos y por lo tanto no se 

podía iniciar un juicio a partir de eso. Como es un asunto

delicado se prefiri6 recabar más documentos y hacerlo con -
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la conciencia de que la Comisi6n lo debe de hacer bien. Las 

expulsiones, si es que las hay, deben ser bien fundamenta-

das, no debemos caer en los errores del año de 1978. Se qui~ 

re cambiar completamente la imagen de la Comisi6n vá en pr~ 

cedimiento correcto, esto incluye desde la elaboraci6n de -

la misma solicitud, hasta la recabaci6n de pruebas, audien

cias, etc. Es un procedimiento largo, se debe hacer sentir

a los acusados que es un proceso serio. La T.S. Amelía I. -

de Blanco, pregunt6 si ya se les notific6 a los acusados. -

El Lic. Camberos respondi6 que no se les ha comunicado,pues 

hay que elaborar un citatorio e ir con Notario Público pre

via integraci6n de un expediente claro de acusaciones (el -

que existe es insuficiente). El Consejero Arnulfo Castella

nos, propone que no se abuse de la Autoridad y que las cosas 

se hagan bien, es decir se les de, derecho de audiencia, no

como sucedi6 en el castellanismo. Dado que no hay otras opi 

niones al respecto el Sr. Rector pregunta sobre algún otro

aspecto. E~seguida la T.S. Amelía I. de Blanco hace una ob

servaci6n con respecto a las Escuelas Incorporadas, indican 

do que existen algunas irregularidades al respecto. En el -

reng16n donde se nota una irregularidad es en el sentido de 

los exámenes pro~esionales pues mientras e1. alumno paga - -

$1,000.00 por cada examen (en Ese. incorporadas) la Univer

sidad se ve obligada a pagar $3,000.00 por lo maestros que

participan. El Consejero, Federico Zayas, menciona que hay

muchas cosas absoletas en el REglamento de Incorporadas. En 

uso de la voz, el Sr. Rector dice que al respecto ha pedido 

a Servicios Escolares le de un dictamen al respecto. El Lic. 
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Francisco Vargas Serrano, propone que se vea el problema 

administrativo de la Universidad; ya sea en esta sesi6n o -

en otra, es decir se incluya un punto de reestructuraci6n -

administrativa. El Consejero ArnulfoCastellanOs pide que -

el proyecto de Estatuto de Personal Acad€mico sea distribui 

do a los nuevos consejeros y expidan observaciones. De la -

misma manera el Consejero Luis Felipe Larios Velarde pide -

a la mesa que si de ser posible en la pr6xima sesi6n se en

tregue el convenio de coordinaci6n fiscal. Al respecto el -

Rector dice que son 2 sugerencias importantes, principalmen 

te la a¡tima donde ni la mesa lo conoce. Dado que no existe 

otro punto que tratar y, siendo las·veintidos horas con - -

tres minutos del día en que se actaa el Sr. Rector declara

clausurada la sesi6n, no sin antes decirle a los consejeros 

de que quedan previamente citados para el pr6ximo martes a 

la sesi6n extraordinaria que se llevará a cabo a las 18:00-

horas. Firman para constancia la presente acta. 

EL PRESIDENTE. 

<::::------º ING. MANUEL RIVERA ZAMUDIO. 
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